

Año XXXIV Santa Isabel, 28 de MARZO de 1937 Núm. 967

# LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA  
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS  
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

**Precios:** Colonia 15 ptas.—Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año  
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

**SUMARIO.** Portada, la resurrección de Jesucristo—Principios de Colonización cristiana—Lo que dice uno que fué masón grado 33 sobre el secreto de la masonería—Al cantar la primavera—El Exmo. Sr. Duque de Fernán Núñez—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel y Concepción—Radios de Prensa.



## LA RESURRECCIÓN DE JESUCRISTO

Si alguna vez resuena con aires de triunfo confortantes esta palabra RESURREXIT es en los momentos actuales en los que al celebrar el gran triunfo de Jesucristo sobre la Sinagoga y lo que ella significaba, vemos a la ESPAÑA NUEVA levantarse UNA, LIBRE E INDEPENDIENTE, de en medio de los escombros amontonados por las torpezas de ese aglomerado híbrido de los sin Dios y sin Patria. El Aleluia festivo que hoy cantan en nuestras iglesias liberadas será el Aleluia de la verdadera libertad, que pronto cantará la grande España cristiana al contemplar la hermosa gesta que con la ayuda de Dios han llevado a cabo los españoles auténticos, que han preferido pasar por todo menos claudicar a su hermosa tradición patria.

## PRINCIPIOS DE COLONIZACIÓN CRISTIANA

El Arzobispo de Westminster, Monseñor Hinsley, el día 20 de enero último, pronunció en el "Albert Hall" de Leeds una conferencia organizada por el Instituto de Ciencias, Artes y Literatura de aquella ciudad sobre el tema "Comisariado para las Razas atrasadas de Africa"

Empieza su conferencia Mgr. Hinsley sugiriendo la idea de una Conferencia internacional en la que se pacte la creación de un organismo al que da el nombre de Comisariado (trusteeship) en el que colaborarían todas las potencias coloniales prestándose mutuamente su fuerza y experiencia con el fin de proteger a las razas atrasadas contra cualquier caso de explotación, atraerlas a la civilización y prepararlas para que lo antes posible puedan gobernarse en forma autónoma. La finalidad perseguida por el Arzobispo es la sustitución de un régimen en el que predomina la explotación por otro basado en los principios de una tutela útil al tutor y al tutelado.

Con la autoridad que le presta su alta investidura de Primado de Inglaterra y su experiencia de antiguo Delegado Apostólico en tierras de Africa, expuso el ilustre conferenciante las líneas generales su iniciativa y los principios morales en que tendría que basarse la actuación de su proyectado Comisariado.

La importancia de las ideas expuestas por Mgr. Hinsley hace útil su divulgación. He aquí traducidos los principales párrafos de la notable conferencia:

**INDIGENAS EXPLOTADOS.**— Franca-mente debemos convenir en que lo último en que piensan las potencias colonizadoras al ocupar tierras salvajes es la utilidad y beneficio que ello puede reportar a los nativos.

El acto de quitar un territorio de aquella clase a sus propietarios los indígenas, siempre se intenta justificar por parte de las potencias colonizadoras alegando la necesidad de expansión demográfica y comercial y la carencia de primeras materias para su industria, y más tarde, en plena "manía imperialista", falso prestigio nacional se agrega como una razón más para reclamar el derecho de soberanía sobre el pueblo atrasado.

Pero, ni la necesidad de expansión jus-

tifica un acto de aquella naturaleza, ni el prestigio nacional es título suficiente para dominar otros pueblos. Como prueba la experiencia gran parte de Africa no es un campo de expansión a propósito para la población sobrante en Europa, pues con excepción de la zona lindante con el Mediterráneo y las regiones templadas de sur, Africa no es un país adecuado para la vida del hombre de raza blanca. En cuanto al prestigio nacional todos los cristianos sabemos que el único título legítimo para que un hombre o grupo de hombres puedan dominar a otros es la voluntad de Dios; y también sabemos que Dios no concede tal poder de dominar sino para el bien de los que en cualquier forma han de estar bajo la autoridad de otro. El subyugar a otros sin más finalidad que el propio beneficio es tanto como creer en el crimen de la esclavitud.

**CUESTIONES MORALES.** No he de ser yo quien en este momento requiera a las Potencias europeas para que exhiban sus títulos de propiedad sobre otras tierras. No he de entrometerme en cuestiones políticas como esta. . . . . Estos problemas me interesan pura y exclusivamente en cuanto envuelven una responsabilidad moral y quiero solamente examinarlos como cuestiones morales.

¿Qué puede hacerse para que reine la paz entre las Potencias que tienen colonias y se benefician con ellas y las Potencias que no las tienen y sienten necesidad de tenerlas? ¿Qué debemos hacer para que exista una verdadera armonía entre los blancos y los negros en Africa? Estas dos cuestiones son las que principalmente me interesan.

Quiero, pues, examinar, cómo los varios motivos que se dan para adquirir y retener Colonias — expansión, primeras materias, nuevos mercados, prestigio nacional — pueden ser sublimados hasta despojarlos de toda intención puramente egoísta y hacerlos compatibles con el principio de tutela en nuestras relaciones con los pueblos atrasados de Africa.

Los antiguos y olvidados principios que derivan de la ley natural y la moderna orientación de la ciencia política proclaman que el pacto colectivo es el sistema más justo, pacífico y provechoso para regular las relaciones entre las naciones civilizadas y los pueblos atrasados.

**OBLIGACIÓN SAGRADA.**— La definición

de este sistema se encuentra condensada en los dos primeros párrafos del artículo 22 del Convenio de la Liga de las Naciones, cuyo texto es el siguiente:

José Boter.

(Continuará)

## LO QUE DICE UNO QUE FUE MASÓN GRADO 33 SOBRE EL SECRETO DE LA MASONERÍA

El secreto de la masonería es siempre *relativo*: para los *profanos*, son secretos sus cámaras, sus secciones, sus signos, sus palabras sagradas, sus libros y rituales y hasta sus revistas, y lo son sus actos en modo absoluto.

Para los masones que han penetrado en la *iniciación* de Aprendiz, son secretos los signos, actos, fórmulas y palabras de grados superiores: a ningún masón le es permitido conocer los misterios de las Cámaras superiores.

Así resulta que es *gradual* el secreto masónico, y se señalan numerosas penas a quienes lo quebrantan, desde la suspensión de derechos masónicos hasta la expulsión y la pena de muerte, simbolizada en el *signo* de aprendiz, que se ostenta en la mano derecha abierta en forma de triángulo u *hoz separada* y puesta sobre el pecho junto al cuello, lo cual significa que antes se dejará *cortar el cuello* que revelar el secreto.

El del grado de Compañero se hace con el dedo de la mano derecha aplicado al bajo vientre en forma de arma cortante, y significa que antes se dejará *vaciar el vientre* que faltar a sus deberes.

El de Maestro consiste en colocar la mano derecha sobre el corazón en forma de garra, y significa que antes se dejará *arrancar el corazón* que el secreto.

No existe prohibición de trato con profanos sino en cuanto se refiere a los puntos señalados, y es evidente que, aún cuando los masones puedan hablar de la importancia y del poder desarrollado por la Orden, no pueden particularizar sus signos, señales y secretos, y sobre todo las *palabras sagradas y de pase*, y no sólo está prohibida la revelación oral, sino también la escrita.

Además de las palabras de *pase* sagradas de cada grado, hay palabra *trimestral*, *se-*

*mestral* y *anual de conocimiento*, que cada trimestre, semestre y año hace circular el Secretario del Gran Oriente entre las logias adheridas. Esas palabras se ponen y varían a voluntad del Gran Maestro.

A pesar de estar prohibido que se escriban las *palabras sagradas* y de *pase* de los grados, aparecen escritas en libros profesionales y diccionarios profanos las palabras *Schilobet*, *Booz*, *Jaquin Mohabon* y otras muchas que no recordamos.

Los *toques y signos* están ya apuntados, y son diferentes en cada uno de los grados.

Sería interminable e imposible describir todos los toques simbólicos, siendo muy general, al dar la mano, el toque del dedo pulgar en el nudillo contrario según el grado, y el poner las manos en la cabeza implorando auxilio, con la exclamación: *A mi los hijos de la viuda*.

En las palabras de *conocimientos y de pase* hay tolerancia lo mismo que en toques y signos, por que es fácil olvidarlos por la multitud de ellos.

La frase lapidaria del P. Rábago a Fernando VI, era elocuentísima revelación: Lo bueno y lo honesto no se esconde entre sombras, y sólo las malas obras huyen de la luz.

"Y la masonería española ha cumplido a la letra la misteriosa máxima de sus antros en la instrucción siguiente: No es bueno para muchos de nosotros que seamos conocidos: la acción está en razón directa del desconocimiento que se tiene en los medios profanos de la calidad de los masones.

Es preciso que cada masón conserve una actividad social despierta, con la que deberá fecundar por su contacto los medios en que vive, impregnándoles — sin que ellos se den cuenta — de nuestro espíritu y de nuestro Método." (I)

Ejemplos: La F. U. E. de Jiménez Asúa, que engañó a Primo de Rivera.

La U. G. T. que utiliza el socialismo.

Como se ve, éste es un procedimiento seguro y eficaz para explotar al público con lo que se tiene muy *secreto*.

Muy ingenioso y certero sería el que unos cuantos iniciados, guardadores de sus secretos, trabajasen, aun que fuera en público, movidos por sus misteriosas fuerzas; pero el que además logren manejar las masas, sin darles las verdaderas razones de sus levan-

(I) Con. del G. O. E. Páginas. 208 y 220

tamientos, es la perfección de las artes secretas. Muchos, muchos se mueven; pero son muy pocos los que están en el secreto.

En algunos tiempos y lugares, especialmente en América, la masonería usa de disfraces tan excelentes, que puede presentarse y se ha presentado ante las autoridades civiles para inscribirse en el registro correspondiente conforme a la ley de asociaciones. No hay que decir que también en esta ocasión usan de ese doble engaño, porque se callan lo que les conviene y manifiestan lo que puede atraerles la benevolencia de las gentes. Esta refinada hipocresía hace que cuando quieran tengan fuerza legal sus acuerdos, y cuando no les convenga no existan tales resoluciones.

En la primera parte se ha visto la exactitud con que se ven obligados a prestar sus promesas y juramentos de fidelidad a cuanto les prescriba la masonería, y en virtud de tales juramentos deben conservar sus misterios ante los que los masones llaman despectivamente el *mundo profano*.

Con mucha razón se ha presentado a la masonería como la *sociedad secreta* por antonomasia.

Es la masonería una entidad secreta: a la sombra de su simbólico armazón anticuado ha encubierto un determinado judaísmo, sus malos fines y prácticas odiosas: los miembros de sus cuadros, que ni remotamente conocen los manejos secretos de Capítulos y Consejos, ignoran en general que son inconscientes instrumentos de fines punibles, en perjuicio del bien y de la paz universal.

Mientras la fatídica sombra de la masonería, reforzada y sostenida por el oro semita, no desaparezca, y los pueblos, en propia defensa no la reprobemos de modo efectivo, *no habrá paz en la tierra para los hombres de buena voluntad.*

M. N., Grado 33.

## AL CANTAR LA PRIMAVERA

Hemos entrado en la Primavera en España. La guerra entra en una fase completamente nueva. Esperemos confiados la victoria, que no tardará en producirse.

Los que por razón de nuestra edad, situación, distancia, etc. etc. no hemos contribuido ni

con una gota de sangre, también somos hijos de Dios para festejar la próxima victoria.

La guerra en España empieza a perfilarse clara. Ya no es probable que las escaramuzas de Sierra Nevada, Bermeja, Morena, Gredos, Guadarrama, Somosierra, Albarracín, Alcubierre, Pirineo y Montes de Vizcaya y de Asturias hasta el Naranco, vuelvan a significar gran cosa en el concierto general de operaciones.

La serpiente que traza el sistema orográfico español, serpiente tortuosa y accidentada que ha permitido una parálisis en las operaciones guerreras durante el pasado invierno, será ahora al empezar la primavera (21 de marzo) el punto de partida de operaciones que ha de llevar hasta el próximo invierno, las tropas españolas al término feliz de la victoria.

Desde el 13 de julio al 21 de marzo, van tomadas entre otras poblaciones, Huelva, Badajoz, Irún, San Sebastián, Toledo, Málaga y centenares más que juntas con las provincias de tradición hispana que el 18 de julio se levantaron en armas, completan en este momento el 70 por 100 de la totalidad del solar patrio.

Quedan para desgracia nuestra y de todos, algunas provincias que por la naturaleza de su suelo, por el veneno que han bebido sus habitantes y por una serie de factores y circunstancias bastante inexplicables, siguieron todavía ofreciendo inútil resistencia al avance arrollador de las tropas españolas.

Si pudiésemos trasladar nuestro cuerpo físico, de la misma manera como trasladamos nuestro pensamiento y nos encontrásemos entre la tropa heroica de Varela, Mola o Aranda, y con una buena Guía de Turismo recorriésemos los lugares donde se ha desarrollado esta guerra mil veces maldita, tengo el firme convencimiento de que todos seríamos voluntarios para vengar la tragedia que ha tratado de eliminar a nuestra Patria del mundo de los vivos.

De aquel Toledo imperial, con su Zocodover, su Catedral, sus Tesoros, sus Grecos, encontraremos, ruinas, y construcciones en marcha, todo muy moderno, muy higiénico, pero nuestra tradición brillará por su ausencia.

Aquella Barcelona, de Gaudí, con su Sagrada Familia, el Vich de Balmes con sus gloriosos seminarios y recuerdos inmortales de la Fé y de la vida del filósofo, aquel Mo-

nasterio de Poblet, de Montserrat, aquella Tortosa honra mundial en su Observatorio, la excelsa Seo de Urgel, etc. etc. de todo aquello no queda más que un montón escandaloso de ruinas.

El Escorial de Herrera, el Museo del Prado, los inconfundibles Templos de S. Francisco y de la Almudena, hoy día serán ruinas e incendios.

La Lonja de Valencia, Villarreal con el cuerpo de San Pascual, Segorbe, Sigüenza y así hasta mil sitios y lugares que constituyen la personalidad hispánica desde Covadonga hasta la Alhambra, todo absolutamente todo, con las cicatrices de sus muros, el dolor de sus hijos, y la miseria en torno a sus recuerdos, las tropas españolas cantarán en esta Primavera, la primavera del renacimiento.

Nada han respetado las leyes de la guerra. A la labor destructora de la moderna artillería y del estratégico objetivo del aviador guerrero, ha venido a juntarse una raza de fieras indomadas, asesinos crueles, vengativos sin alma, que han terminado por completar el cuadro más horroroso que pueda ofrecernos la historia de la Humanidad.

Los que por razón a nuestra distancia o a nuestra edad no hemos cogido el fusil, los que por pobreza o falta de mejores medios económicos, no han contribuido en nada a la cruzada redentora, hemos de pensar con profundo respeto, que si para ganar esta guerra sin nombre, se han puesto en juego y se han movilizado todas, absolutamente todas las fuerzas morales, espirituales, materiales y económicas de la Nación, ahora hay que movilizar de nuevo, todas absolutamente todas esas mismas fuerzas, para la reconstrucción nacional.

Todos los destrozos de la guerra resultarían pálidos testimonio ante la duda de que pudiéramos ser arrastrados a una dependencia económica por falta de patriotismo y de colaboración de los españoles que tienen el dinero bajo losas.

Que le pregunten a las madres de cada uno de los caídos y verá cómo todas responden igual. Es decir, darían todo lo que tienen para que vuelvan sus hijos, en cambio hay patriotas que después de hacer su Agosto no han dado nada o han dado la cantidad indispensable para que su nombre aparezca en las listas de los donantes.

¿Sabéis cuanto tardaron los franceses en pagarle a Bismark los 5.000 millones de indemnización de la guerra del 70/71?. Tardaron 24 horas y Francia se salvó.

Y esto que se impone ahora en España, es lo que el Generalísimo no olvidará. Hay que poner a contribución hasta la última peseta, puesto que otros han ofrecido generosamente hasta su última gota de sangre.

La guerra habrá costado tal cantidad, que se necesita conocer Astronomía para escribir las cifras, pero dejando aparte el coste natural de una guerra moderna, hay que pensar que miles de ciudades españolas hay que levantarlas de nuevo y para tamaña empresa hemos de contribuir todos los españoles.

Contemplar la guerra desde lejos, hacer negocio con la guerra y negarse sistemáticamente a dar nada, eso no lo consentirán ni los españoles, ni la misma dignidad humana.

Menos himnos y más pesetas, menos trajes elegantes y más ropa para el Ropero del Soldado, menos patriotismo de lengua y más patriotismo de hecho.

Que si por culpa de los egoistas malos españoles, hemos de sufrir dependencia económica, y hemos de pasear con la vista baja por delante de nuestros mutilados, de nuestros huérfanos y viudas de la guerra, la tragedia podría ser mucho mayor.

Problema de independencia económica, problema de natalidad, problema de reconstrucción nacional, para todo esto se necesita dinero, sentido común y menos fantasías.

Marxistas no, Anarquistas no, Masones no, pero avaros, egoistas, usureros no.

Espíritu de sacrificio, liberalidad a prueba, y trabajo honrado, que cuanto más trabaja uno, más honrado es, aunque para muchos el trabajo es deshonra.

De la misma manera cuando éramos niños y nuestra madre nos daba diez céntimos para ir inmediatamente a la pastelería a gastarlos en caramelos, ahora se han invertido los términos, en esta Primavera de nuestra redención, en la Primavera de la nueva España todo es nuevo, nuevos nuestros corazones patriotas, nueva nuestra generosidad.

Peseta que llegue a nuestra mano, peseta que debe ir a la suscripción, que vale mucho más dar el dinero, antes que dar nuestra vida y nuestra independencia económica.

Y que nadie olvide que dar el dinero de buena gana es mucho más elegante, que darlo en forma de impuesto y contribuciones para redimirnos.

Que es mucho sonrojo leer en cualquier objeto el "made in Germany" made in England o made in Belgium, para evitar esta dependencia económica es menester dar todo nuestro dinero.

Así habla la Primavera que inicia sus caricias con el estruendo del cañón y cargas a la bayoneta.

A. Navarro Babiloni.

## FIRGAS

agua natural mineral

El Excmo. Señor Duque de Fernán Núñez  
R. I. P.

Como Presidente que era del consejo de Administración de la CEGUI, S. A., quien ha ofrendado su sangre y su vida en aras de la nueva Patria, cayendo en el campo del honor en el frente de Madrid nada menos que en el día de la Purísima e Inmaculada Concepción de María; el Señor Director Gerente de la misma Sociedad en Riasaká, Don Ramón García Amilivia ha querido rendir un tributo de amor, de admiración y agradecimiento al insigne Patricio finado, ordenando se celebre un solemne Funeral en sufragio de su alma en la Misión de Concepción el día 20 del presente. A él han sido invitados todos los señores Europeos de la Bahía, acudiendo asimismo todo el personal de la CEGUI y el de la Misión Católica. Dentro de los escasos elementos con que se puede contar a la distancia en que nos encontramos, ha resultado el acto solemne y hasta emocionante.

Aquel modesto y grave catafalco

levantado en medio de la Iglesia; los mismos paños de tristeza que oculta los altares e imágenes durante el tiempo de Pasión; el canto de la Misa con voces inusitadas, pues por falta de cantores más apropiados, se ha tenido que improvisar a otros nuevos, han constituido un conjunto que daba lugar a lúgubres recuerdos por una parte, y a las esperanzas por otra, con los que brinda la Santa Iglesia con el dogma de la comunión de los Santos.—Aquel valeroso y egregio Patricio, Jefe de una Casa distinguida y nobilísima prosapia ofreciendo conscientemente su vida en aras del sacrificio a la Patria y a la Religión es un valiente ejemplar que hemos de admirar y una antorcha luciente que nos puede guiar en los azares y alternativas de la vida, para consumarla, si preciso fuere con un acto heroico, como nuestro egregio Finado, que nos ha precedido en la práctica de la Fe cristiana y descansa ahora el sueño de una eterna paz. (R. I. P. A.)

Odorat.

Concepción 20 Marzo 1937.

## NOTICIAS DE LA COLONIA DE SANTA ISABEL

**Domingo de Ramos.** Solemnísima fué la festividad de este día.

A las 8'30, conforme estaba anunciado, se dió comienzo a la función. Su Excia. Rma. con los capisayos y acompañado de los correspondientes ministros, saliendo por la puerta principal dirigióse al santo Templo.

Con la magestad propia de las ceremonias sagradas se procedió a la bendición de los ramos.

Verificada ésta y después de recibirlos los ministros sagrados adelantóse el Excmo. Sr. Gobernador General que con gran religiosidad había asistido desde el principio de los mismos en compañía de su hijo. Se le entregó un ramo en el que estaba entrelazada la bandera española.

La repartición de los ramos duró algo más

de media hora. Terminada ésta, se procedió a la procesión.

Verificóse al rededor de la Plaza de España. Aquella multitud con sus palmas en la mano semejaba un bosque de palmeras. Siguió después la Misa rezada.

**Solemnes funerales.** A parte de las invitaciones particulares, dió ya aconocer nuestro colega local, los funerales por D.<sup>a</sup> Manuela Padilla de Martínez (q. e. p. d.) Conociendo las amistades de que goza la familia Padilla y Martínez se explica lo concurridísimo y selecto del funeral del día 23. Que el buen Jesús haya acogido benigno al alma de Dña. Manuela y a su hijo, padres, esposo y hermanos les consuele desde el cielo, a los que nosotros en la tierra damos nuestro más sentido pésame, a la vez que les ofrecemos nuestras oraciones por el alma de la finada.

**Comunión General.** El 20 como se anunció, se tuvo la Comunión General que distribuyó el Excmo. Sr. Obispo. Diónos admirable ejemplo su Excia. el Sr. Gobernador que acudió a la misma en compañía de su hijo. Además de los Oficiales y soldados del Batallón de voluntarios cumplieron como buenos católicos y sin respeto humano así como algunos coloniales.

**Bautizo.** El día 14 de los corrientes, tres infantitos, tuvieron la dicha de ser regenerados con el agua del Santo Bautismo.

Tales fueron, Agustín BEN QUEIRUGA, hijo de los consortes D. Agustín Ben Rey y de Dña. Elena Queiruga Ventoso. Actuaron de padrinos, D. Antonio Sola y Dña. Dolores Plantas. El segundo, Carlitos de la PEÑA, López, hijo de D. Carlos de la Peña Fernández y Dña. Teresa López Pérez. Fueron sus padrinos, D. Fernando Morrás y su señora Dña. Francisca García.

Por último, la niña Mercedes Carmen LÓPEZ ZABALLA, hija de los consortes D. Fernando López Bemionsolo y de Dña. Pilar Zaballa Campo. Hicieron de padrinos, D. Miguel Lanza y Dña. Mercedes Iglesias de Lanza.

Para todos, nuestra cordial felicitación, y enhorabuena: y que Dios N. S. les conceda disfrutar de su agradable compañía, por muchos años.

### DE CONCEPCIÓN

EL EXCMO. SEÑOR GOBERNADOR GENERAL EN  
LA BAHÍA DE CONCEPCIÓN.

El día 8 del corriente a las ocho de su

mañana fondeaba en nuestra Bahía la motonave "Ciudad de Mahón," la que nos traía al Excmo. Señor Gobernador General, Civil y Militar de la Colonia, Don Manuel de Mendivil y Elío.

Vimos descender de la Motonave acompañando a su Excelencia a su hijo, Secretario particular, a Don Carlos Vázquez, Secretario General de la Colonia, al ayudante Militar, Señor Pichel; al Señor Balén, Comandante de la motonave, al Doctor D. Carlos Torregrosa con el Gerente de la Compañía Colonial de Africa, Don Carmelo Martín Almenar.

Recibieron a Su Excelencia el Administrador Civil de San Carlos, Sr. Munuera, Don Ramón García Admilivia, Director Gerente de la CEGUI, S. A. en Riasaká, con el Superior de la Misión:—Estaban formados militarmente para rendir honores a Su Excia. los Milicianos Europeos de esta Bahía con el cuerpo de la Guardia Colonial, a cuyo frente figuraba el Comandante de este Puesto, Don Alfonso Tomás García. Rendidos los honores presertando las armas, ascendió Su Excelencia con su séquito al Campamento y Estación Sanitaria que visitó rápidamente. Realizada una pequeña diligencia en el despacho del Puesto Militar se emprendió la subida a la Misión, utilizado Su Excia. el auto de la Cegui y los demás el de la Misión. Fué recibido Su Excia. con efusión y cariñoso respeto por la Comunidad, por el Colegio y el personal dependiente, incluso con algunas salvas. Correspondió Su Excia. con muestras de agrado y benevolencia, estrechando la mano a todos los que se presentaron. Detúvose el tiempo conveniente para presenciar el panorama que ofrece la Bahía de Concepción desde la galería de la Misión y sus alrededores. Allí acompañado de su comitiva comunicó familiarmente sus impresiones, con ciertos episodios vividos que hicieron amena la corta convivencia, despindiéndose luego para Riasaká dadas las 10.

En Riasaká pasó el día, haciéndole los honores Don Ramón GARCIA Amilivia con su Señora Doña Teresa Gómez, y esparciéndose con la visita de las dependencias, del Campamento, semilleros etc. de la gran Explotación de Café de la CEGUI.

Al día siguiente prosigió su ascenso a Moka, disfrutando de aquella apacible temperatura, visitando el Potrero y los Poblados indígenas de aquel valle, recibiendo gratas impresiones

su Excia., según lo significó a su vuelta. Hízole los honores Don Carmelo Martín Almenar.

Ha sido una sencilla visita familiar, a modo de un ligero descanso de la vida agitada que importa el manejo y despacho de los asuntos complejos del Gobierno de la Colonia.

El día 10 a las 5 de la tarde regresaba su Excelencia a la Motonave "Ciudad de Mahón," la cual a las 3 de la madrugada siguiente zarpaba para la Bahía opuesta de San Carlos, vía Ureka y Punta Sagre.

El Corresponsal

Concepción, 15 de marzo de 1937.

## RADIOS DE PRENSA

### NOTICIAS DEL DIA 22

*Sigüenza.* En el frente de Guadalajara apareció una escuadrilla roja y al pasar por nuestras líneas fué tiroteada por nuestra artillería antiaérea, cayendo tres aparatos rojos de marca americana; el estado del tiempo impide el desplazamiento de la infantería, pero la artillería sigue batiendo las posiciones rojas.

*París.* Informan de Guadalajara que todo el mundo está obligado a empuñar las armas para defender la capital, dando grandes castigos a los que intenten evadirse; una iglesia está convertida en establo y se están cometiendo grandes atrocidades con numerosas personas de la localidad. Los diarios franceses dicen que el gobierno de Largo Caballero está amenazado por intrigas cada vez mayores entre republicanos y extremistas. Se sabe que Indalecio Prieto es el alma de la conspiración: el Ministro de Marina rojo está convencido de la inutilidad de la resistencia y dice que habrá que ponerse al habla con Franco en cuanto dimita Largo Caballero. En París y Londres parece que los representantes rojos quieren ponerse al habla con el General Franco ya que la dominación es casi completa del territorio español. Parece que el Gobierno de Valencia está dispuesto a capitular; también se habla de las reservas de oro transportadas al extranjero, serán entregadas al General Franco.

*Fraga.* Se informa que en todo el país de Chekoeslovaquia hay numerosas fábricas de armamentos para suministrar material bélico a los rojos.

*Londres.* El diario «Daily Mail» dice en su información de hoy que los acontecimientos españoles terminarán con la caída de Madrid.

*Navalcarnero.* Miaja ha establecido su cuartel general en Chinchón en previsión de la caída de Madrid.

*Guadalajara.* En los frentes de Vizcaya las tropas nacionalistas iniciaron un ataque que fué de gran éxito: se sabe que los elementos de la brigada internacional están completamente desmoralizados. En el frente

de Teruel los rojos iniciaron un gran ataque sin conseguir absolutamente nada; los elementos rusos van detrás de las milicias pistola en mano, amenazándoles para que no retrocedan: en dicho ataque un batallón rojo de 120 hombres quedó en 40.

*Salamanca.* Se anuncia que el batallón de Leones Rojos se presentó a nuestras líneas para tratar de la rendición en masa: venían con banderas blancas.

### NOTICIAS DEL DIA 23.

*Italia.*—En el frente de Talavera se ha desencadenado una gran batalla produciendo a los rojos grandes pérdidas y numerosos muertos. En Guadalajara atacaron los rojos con carros de asalto y tanques rusos, pero fueron destrozados, apoderándose los Nacionalistas de 3 tanques y 8 carros, dejando los rojos sobre el campo más de 500 muertos. La aviación nacionalista bombardeó un cuartel rojo de Guadalajara, donde se alojaba una columna internacional, dejando caer dos bombas de 500 kgs.: el cuartel está en llamas; también bombardearon un gran almacén de víveres y municiones, reservas para el frente de Madrid, que quedó totalmente destruido, siendo incalculables las pérdidas. Un aerodromo rojo próximo a Madrid fué arrasado por tres aviones nacionalistas protegidos por seis de caza.

*Lisboa.*—El General Franco reforzó las fronteras de Marruecos debido a las concentraciones de tropas francesas. Causaron sensación las declaraciones del General del Sur Africano, Amuts, que dice, que la Sociedad de las Naciones no podrá resolver el problema de la reivindicación de las colonias alemanas sin desencadenar un conflicto armado.

*Avila.*—Se confirma la derrota de los rojos en Guadalajara perdiendo varios tanques rusos, 3.000 muertos y millares de heridos: la lucha fué durísima.

*Talavera.*—La aviación nacionalista incendió un bosque de pinos en el que había enorme cantidad de ametralladoras; las proporciones del incendio fueron fantásticas: el resplandor de las llamas alcanzó 70 kms. de distancia: perecieron más de 2.000 rojos, perdiéndose en las llamas todo el material de guerra que era abundantísimo. En Asturias 200 milicianos se pasaron a nuestras filas: ayer desertaron en total 480 rojos.

*Sevilla.*—Los rojos han adquirido en París 55 aviones de bombardeo que les cuestan 110.000.000 de francos: llegaron a París 50 aviadores rojos españoles. La flota nacionalista apresó en total 30 buques rojos que fueron conducidos a puertos nacionalistas con sus respectivos cargamentos.